# 政经分离:美国影响下日本对华政策的演变 (1952-1972)

翟 新

【摘 要】自1952年《旧金山和约》生效至1972年中日实现邦交正常化,在东西冷战和"旧金山体制"背景下,日本政府在与美国联盟的同时,在对华关系上,一方面致力于让中国的台湾地区留于西方阵营,另一方面,又试图在社会经济发展上赢得中国市场并优化安全环境,一直奉行既与台湾当局保持所谓政治及外交关系,又与中国大陆维持经济及文化交流的"政经分离"的原则。政经分离形成之初本质上是依附于美国战略的外交机制,但随着20世纪60年代后日本国力的增强及国际形势的变化,它反过来起到了牵制美国对华外交的作用。这一政策对日本的对华关系也产生了多方面影响,既有助于实现其阻碍两岸接近的政治目标,又在一定程度上为日本先于美国实现对华邦交正常化奠定了社会基础。

【关键词】冷战;旧金山体制;日本对华政策;美国远东战略;政经分离

【作者简介】翟新,上海交通大学国际与公共事务学院教授。

【原文出处】《世界历史》(京),2024.1.66~84

1952年4月28日《旧金山和约》牛效之日,日本 与台湾当局签订了《日台和约》,这是日本加入旧金 山体制和美国为首的西方阵营的必然结果。但战后 日本不愿轻易放弃曾不惜以全面战争试图独霸的中 国市场,这为政经分离政策的产生提供了历史前 提。所谓"政经分离",通常是指二战后一段时期内 日本在政治外交上承认台湾当局的同时,也与中国 保持经济及文化交流。实际上日本历届内阁均认可 并在一定程度上支持民间与中国大陆发展贸易,即 日本政府在不影响确保中国的台湾地区留于西方阵 营的政治目的下,也支持中日民间的商贸及文化交 流。政经分离可以说具有左右逢源的战略特征。就 如为战后日本拟定基本发展路线的吉田茂首相在 1951年的"吉田书简"中所说,"日本终究希望与邻邦 中国建立全面的政治及通商关系"。『但同一年日本 外交当局在评估英国对日和平条约草案的绝密文件 中则称,"我方对台湾和澎湖归属中国的规定没有异 议","但台湾落于中共之手,事实上会对日本十分不利"。<sup>®</sup>之后随着联合国中主张接纳中国的成员国越来越多,池田勇人、佐藤荣作两内阁则都是以确保中国的台湾地区留于西方阵营为前提与美国高层协议对华政策的调整。<sup>®</sup>由此可见,在把握政经分离的实质时,将重点置于日本具有追求中国与台湾当局并立的政策目标之上至关重要。不过,对政经分离无论采取何种释义,它与当时美国采取的只承认台湾当局而拒绝与中国进行任何交流的"政经不可分"是不同的。这说明日本出于使本国利益最大化的目的提出的政经分离原则,虽有辅助美国东亚战略的实质,但也存在着与美国的对华围堵政策有所不同的侧面。

围绕 1952 年《旧金山和约》生效至 1972 年中日邦交正常化这 20年间日本对华关系中的政经分离政策这一议题,学界有诸多讨论,但尚未形成共识。既有研究成果大体可分四类。第一类是基于美国中心

和冷战视角的考察,认为这一时期日本因丧失独立 和外交权,所持对华政策本质上是追随美国战略的 产物, 每 这基本上是无视政经分离的政策意义的观 点。第二类是认为政经分离的概念及其政策内涵具 有很大模糊性,它适用于在有限时空解读特定历史 问题,因日本在政经分离下的对华经济及文化交流 有非政府性质,历届内阁即便在经贸方面也缺乏明 确和系统的对华政策,20年间甚至连政府间经贸协 定都不存在,故这类研究普遍将中日经济及文化交 流与战后日本对美欧的经济与文化外交区别开来, 认为前者为单纯的民间交流,仅客观上对中日关系 发展有促进作用,基于这个视角的成果评价更侧重 民间力量的历史进步性。⑤第三类是认为这期间日 本参与对华经济及文化交流的主体,多为财界、政界 内的亲华、知华派人士,他们主要受个人意念或利益 观的驱动,自发介入两国交流,故在评价上拒绝将这 类对华活动与政府政策简单系结,并认为对此进行 带有政治及感情色彩的包装不符合历史事实。®第 四类是在一定程度上承认政经分离影响力的研究, 其中比较严谨的作品多伴有两个特征:一是很少将 政经分离作为贯通历届内阁处理对华关系问题的原 则予以把握: ①二是由于对政经分离的含义理解和解 释不一,对特定内阁的对华政策评价会出现明显差 异,如有的学者认为鸠山内阁的对华政策是政经分 离,®更多学者则认为岸信介首相是政经分离的实践 者,®但也有学者认为岸内阁采取的是"两个中国"政 策。<sup>®</sup>上述四类研究之所以呈现观点的多元化,其主 要原因在于研究中泛化法理上的"两个中国"概念或 对政经分离的缘起、目的与各内阁的具体政策做了 重叠处理。®

针对先行研究存在的不足,笔者拟基于日本涉 华解密档案及报刊报道与当事人的著述等材料着重 做两方面的探究。首先,迄今的研究大多不重视政 经分离在对华政策中的一贯性,而笔者认为20年间 日本历届内阁在对华关系上虽无明确和系统的政经 分离政策,但都有以政经分离为原则,并随状况变化 拟制相应对策的外交事实。在此期间日本确实没有 政府部门主导的对华政治活动和系统的经贸政策, 但在关于对华经贸活动的监管上并非放任不管。如对于 1958 年前的四次中日民间贸易协定和之后的"友好贸易"推展,政府部门都厉行监管和扶持的职责;至于 1962 年至 1967 年的"LT贸易"和 1968 年至 1972 年的"MT贸易",日本的内阁、外务省、通产省等部门在规划、施行到验收等环节都给予政策指导和实务把关,并按照相关制度处理有关问题,所以将此看作准政府的经济运作机制也未尝不可。其次,以往的相关研究大多倾力于对特定内阁期间与对华经贸活动直接关联的政策与活动进行考察,而笔者拟以历届内阁都具有借助政经分离发展对华关系的意图为前提,注目于其在一以贯之的政经分离下的对华政策与行动所达至的边界,并在弄清各内阁相关政策变化及变化原因基础上,讨论政经分离的实质和影响。

# 一、政经分离原则的政策化

从国际法史和国际政治史上来看,日本历届内 阁将政经分离作为对华政策的原则,也是日本加入 旧金山体制尤其是被纳入美国远东国际格局的结 果。1951年9月《旧金山和约》签署后,美国为将中 国的台湾地区建成西太平洋上的战略据点,急切期 待日本放弃对中国市场的幻想而冼择与"台湾"讲 和,所以和约签订后仅数日,56名美国参议员即联名 致函杜鲁门(Harry S. Trnman)总统,提出国会不会承 认日本与中共签订和平条约, @要求白宫对日本施以 压力。而英国则希望日本能在与中国妥善处理战争 遗留问题基础上重回大陆,以便自己在东南亚市场 推行"科伦坡计划"时不至于遇上日本这一昔日的对 手,<sup>®</sup>英国外长莫里逊(Herbert Morrison)在和约签署 的当天就劝说吉田首相,不必急着选择与台湾当局 交涉。母因此,吉田内阁为不得罪美英任何一方,更 是为了在对华讲和对象的选择上确保本国利益最大 化,在一段时间内采取了试探性的平衡策略。如 1951年10月日本驻台北的事务所开设不久,吉田在 国会答辩时称:如中国大陆同意,日本也可在上海设 置同样的事务所。⑤日本政府首脑如此就敏感时政 作倾向性的表态,给予美国强烈刺激。于是,当时以 国务卿顾问身份主导美国对外政策制定的杜勒斯

(John Foster Dulles)亲赴东京劝说,督促吉田内阁尽快与"台湾"开启所谓"日中政府间"讲和交涉。®美方的说辞是,日本如选择与拥有联合国常任理事国地位的"台湾"讲和,不仅有利于美国国会尽快批准《旧金山和约》,而且也有助于今后解决美日行政协定和琉球归还等问题时得到美国的协作。®当日方领导人显出犹豫不定的姿态时,杜勒斯在再次会见吉田时就拿出了美国方面事前拟就的信函稿,强制要求吉田署名后寄出。这就是吉田于12月24日签署,表明日方因中、苏已签订以日本为"假想敌国"的军事同盟条约及中国人民志愿军已至朝鲜作战,遂决定将与台湾当局讲和的所谓"吉田书简"。®

"吉田书简"虽看似是美国主导,但日本方面也 并非完全被动。作为战后日本现实主义外交奠基人 的吉田茂所持的时局观是"日本立国的基调应与自 由国家尤其是美国亲善互助"<sup>®</sup>。为了实现发展而引 进技术和资本,日本除了与美、英这样强大的海洋国 家保持一致并成为西方阵营一员以外,"别无他 途"<sup>®</sup>。从这一点看,"吉田书简"并未脱离日本的外 交根本,而是让美方就此给世人留下了骄横印象,这 样不仅有助于日方在对台交涉中得利,也为之后日 本以"轻武装、重经济"的吉田主义旗号发展对华经 贸关系预留了空间。

实际上,日本在对台讲和上还有更深远的战略意图。双方交涉之初,它主要体现在日本不认同美国的台湾当局是"中国统治者"的立场。吉田首相在参议院答辩时就称即将开始的对台交涉只是与台湾当局之间缔结的条约,它与代表中国的政府间缔结的"和平条约"性质完全不同。<sup>®</sup>因此,吉田内阁在日台交涉前就以日本民众及英国的反对为由,坚持把交涉的目标即日台协议定名为"日华条约",而不是台方所要求的"华日和平条约",以此喻示日方的缔约对象并非代表中国的正统政府,而所签条约也不具有国家间和平条约的性质。<sup>®</sup>最后日方为取得台方放弃赔偿请求权等让步而作出妥协,把该条约的适用范围改为"现在中华民国政府控制下或将来在其控制下之全部领土"<sup>®</sup>,遂与台湾当局签署了所谓和约。

吉田内阁以这种方式解决了对台承认和中日政治关系的切割,同时对产业界以民间身份与中国大陆建立经贸关系采取默认立场。1952年至1953年,日本国会议员高良富、帆足计、宫腰喜助等即在此背景下,分别以日本国际经济会议、中日贸易促进会、中日贸易促进议员联盟的代表身份与中国国际贸易促进委员会签订了进出口总额均为6000万英镑的第一次和第二次中日贸易协定。<sup>38</sup>不过,从第一次中日贸易协定规定乙方为"日本民间商工界的正式代表"的做法可见,还不能把这个双边贸易关系就认同为基于政经分离的经贸机制。也就是说,吉田茂虽有意为与中国大陆发展关系预留空间,但在其主政期间的中日经贸关系充其量只处于肇始阶段,真正使对华经贸发展为政经分离下的制度,是在1954年12月的大选中击败吉田的鸠山一郎组阁时期。

鸠山与吉田的政治理念有相当大差异,他上台 之初宣称的政治口号即为"反对吉田的一切"。 8在 1954年12月的广播节目中,鸠山进而称,北京也是 "出色的独立政权", 3"大陆民众"有建设共产主义国 家的自由,所以日本人如果因其信仰"敌视那个国 家,就是错误的"。 ©这在当时日本"反共与对美一边 倒"的社会舆论中,实为惊世骇俗的发言。1955年4 月,鸠山首相竭力排除执政党内的反对意见,派遣经 济企划厅长官高碕达之助率领日本代表团参加万隆 亚非会议,促成了现任阁僚与尚未建交的中国的总 理周恩来之间的历史性会谈。在此前后,经鸠山内 阁的默许,以雷任民为团长的中国贸易代表团抵达 东京,与日本的国际贸易促进协会、日中贸易促进议 员联盟展开商贸会谈,5月签订的第三次中日民间贸 易协定就是其成果之一。该协定中值得注目的协议 内容有多项:一是确认双方交易的支付和清算事官 由中国人民银行和日本银行签订具体交易合同来实 现;二是双方在对方国家首都设常驻商务代表机构, 以及该机构人员享有"外交官待遇";三是双方同意 促使本国政府尽早举行中日贸易的"政府谈判"。◎ 该协定的政治色彩比前两次明显增强,其得以达成 主要得益于争取到了鸠山首相的"支持和协助"。

这时的鸠山内阁之所以试图超越政经分离原则

与中国发展政治关系,与中国方面积极展开"和平攻 势"有很大关系。在鸠山内阁上台前夕的1954年10 月,以朝鲜战争停战为契机,中苏发表了《中苏两国 政府关于对日关系的联合宣言》,呼吁对日施加复交 的压力,以孤立美国。同月,《人民日报》刊载题为 《努力促进中日关系正常化》的社论,称日本是受美 国控制的中间地带,为反制美国的对华围堵,应争取 团结日本,号召两国人十为复交努力。®之后中国驻 外外交官和各界人士在多种场合展开活动,称日本 加入旧金山体制和签订《日台和约》,都是美国胁迫 所致,希望日本独立自主施行对华复交政策,对此日 本外务省的评估为"中共的对日态度值得充分考 虑"。<sup>®</sup>鸠山首相则在1955年年初表明:"打算从贸易 和交流入手,结束日本与中、苏两国的战争状态。"® 1955年3月,毛泽东主持中共中央政治局会议,通过 了题为《中共中央关于对目政策和活动的方针和计 划》的文件。这是当时中国最高规格的对日文件,提 出了争取日本人民、孤立美国、对日本政府施加压力 实现复交的对日纲领。®

然而此后不久,一直自诩反对吉田的鸠山却突然转变态度,他把东亚外交的方向作了倾向美国的调整,即仅将对中苏的外交目标锁定在解决对苏复交,而把对华政策的目标仅设定在政经分离之下发展经贸关系。<sup>®</sup>在这个对华立场大幅倒退的背后,有美国方面加以制约的动向。

1955年1月,美国国务院给驻日大使阿利森(John M. Allison)的指令指出,斯大林去世后美苏之间正出现关系缓和的趋势,这时"要强制说服想对苏复交的日本就十分困难"。与美国高层对日苏关系改善所持的容忍态度相对照的是,该信函重申了"美国现在反对日本承认中共"的强硬立场。"同年11月,美国驻日公使帕松(J. Graham Parsons)向日本政府递交的美国政府意见书称:第一,日本如朝着承认"中共政府"方向发展双边关系,将使日本国民落入"中共的战术陷阱",这不仅会给自由阵营带来负面影响,也会损害日本的国际信用;第二,日本政府以为美国正在考虑承认中华人民共和国是"误解",美中大使级会谈只是为了对中共施加压力,使其放弃对

台动武,但这不意味着要承认它,更不是要同意恢复 其联合国席位;第三,发展对华贸易会给日本在东南 亚市场上培植对手,中国从日本等国进口战略物资, 就能在全亚洲壮大可与日本进行竞争的工业和军事 基础,至少美国为了保障自由世界的安全,不会撤销 对中国大陆进行的贸易制裁。<sup>®</sup>

但鸠山内阁并未简单地顺从美国意愿。当中法 两国政府互设贸易代表部的消息被证实后,鸠山首 相即指令政府部门就日本"设置中共贸易代表部的 具体政策"展开研究,刚被释重回政界的甲级战犯重 光葵外相还亲自赴华盛顿等地对美方政要展开说服 工作,但得到的告诫则是不要对中国市场寄予过高 期待,甚至对日方发出"中共领导人比苏联领导人更 对以及要求改善对华关系的民众的不满。\*\*日本外 务省中国课课长小川平四郎就美国的对日限制感慨 称:"日本不过是美国对华政策的追随者。"®在此背 景下,日本出台了一个具有平衡意义的举措,1955年 5月中日双方在东京签订第三次民间贸易协定,至 1956年4月又被延长一年。而更具官方色彩且实际 贸易额达到协定贸易额的156.39%的第三次中日民 间贸易协定的继续施行. 9 也表明政经分离下的对华 经贸已在政策明确的支持下大体实现了制度化。

1956年日苏邦交正常化前后,日本外务省根据鸠山首相的指示再次研究对华复交的可行性。根据解密外交档案可知,各方论证的结论为现在对华复交"不具备相应的国际形势"的否定性意见。<sup>®</sup>不过,鸠山内阁的对华复交构想虽付之东流,但外交当局仍为完备对华经贸体制拟制了大量政策方案,其中有不少涉及展开对华政治接触的内容,如缔结官方性质的贸易及支付协定、渔业协定、互换邮件协定和互设贸易代表部等。特别是计划设立的贸易代表部,被外务省的政策立案者定位为"将来大使馆的基础"。<sup>®</sup>然而,就在这些疏离政经分离指向的政策立案或政策构想汇集至政府决策层时,创建了战后日本两个著名保守政党——民主党和自民党的鸠山一郎却由于国内外压力和执政基础脆弱而匆促下台。继任的石桥湛山在对华观上与鸠山不乏相近之处,

但因病任首相不足百日,难以在开拓对华局面上有 所作为。

# 二、遭受冲击之下政经分离的调整

1957年2月,岸信介外相被病中的石桥湛山首 相推荐为代理首相,三周后因石桥辞职便自然出任 首相。岸虽执着于反共信念,但在重视中国市场方 面与前几任首相无太大差异,他曾与中村梅吉、浅沼 稻次郎等众议员联名提出"关于促进日中贸易的决 议案",1956年在国会通过。<sup>63</sup>然而,岸信介任首相期 间最看重的政务是提升日本国家的自主性和修改日 美安保条约。彎他基于现实主义的观点认为无论是 增强日本的自主性,还是实现国家经济的复兴,都离 不开美国的支持和援助,所以在处理对华关系尤其 是政经分离原则时,主张坚定地把政治置于经济之 上,为维护日美关系的"合理化",即便付出牺牲对华 经贸关系的代价也是必要的。岸内阁发足之初.对 中日两国人士为延长两国民间贸易开始协议新协定 的动向并不反对,而当美国为此向日本示以"忠告" 后,每为避免刺激美方以致影响修订安保条约,岸内 阁便对当事者施加压力,导致正待启动的贸易协定 交涉被迫延迟。

1957年6月,岸信介被美国国务卿杜勒斯盛赞 为战后日本"最强有力"的保守党领袖, 等并因其在美 国参议院的演说®得到美方"能信赖的伙伴"®的好 评。于是,以为已取得美方信任的岸就在随后的美 日首脑会谈席间,提出日本希望扩大对华贸易的话 题,要求美国认可日本把对华贸易限制放宽到与对 苏联贸易同样的水准。尽管美方对此未示肯否, 66 月下旬,岸内阁自称已取得美方对日方扩大对华贸 易的一定理解,便自主决定放宽对华出口限制的尺 度,使它与当时日本对苏联、东欧国家的出口限制, 以及英国对中国的出口限制维持相同的水准。 99 月,第四次中日民间贸易协定交涉重新开始。当时 双方的争议点在通商代表部的设置上,最后达成的 条目规定:第一,双方在本国政府批准同意之下,给 予民间通商代表部和代表部成员以安全保障及其他 的便利;第二,通商代表部有权在建筑物上悬挂本国 国旗:第三,通商代表部的人数根据需要决定,代表 部成员及其家属可免摁指纹。显然,如这些要项若能够施行,就等于赋予其所设贸易机构以准外交机构的性质。换句话说,在文件免摁指纹和在建筑设施上悬挂国旗等,在与中国尚无邦交的日本已属抵触现行法律的事项。

对此,岸信介内阁和自民党高层为避免给人以 日本要承认中华人民共和国的印象, 愈 该把协定及备 忘录草案的有关内容调整为:第一,不给予中方通商 代表部外交特权,即不承认该机构在建筑物上可悬 挂国旗,中方工作人员的人数维持在最小限度,重申 根据日本《外国人登录法》的规定,非外交机构成员 及其家属免摁指纹为违法;第二,以法务大臣职权判 断的方式,作为行政特例,给予中方通商代表部在日 逗留一年以上的成员免除摁指纹的待遇。◎岸信介 后来在自传中提及自民党政权并未强制要求签约双 方接受政府意见,并以变通方式给予中方人员照顾 性待遇时,记述称:发展日中贸易有助于两国经济, 对亚洲安全也有好处,所以我坚持以政经分离为处 理该问题的"最大公约数",当时执政党内的多数也 对第四次中日民间贸易协定持认可态度。\$3月12 日日本内阁决议显示,除了不给予通商代表部成员 以外交特权之外,事实上"同意"了该协定。 等岸信介 在国会答辩时还称现内阁所持的方针是在邮政、气 象等事务及技术方面与中方交涉,最终签订"两国政 府协定"。每在尚无邦交关系的政府间签署协定这样 重大的事项,美国方面势必会严加干预。

当时正在访日的美国商务部副部长威廉斯(W. Williams)就在发言中提醒日本政府说,美国已采取对华全面禁运的方针,日本理应在应对"共产主义势力的威胁"方面,与美国持"相同的认识"。<sup>®</sup>于是,岸首相为避免因美国不满而影响安保条约的修改,通过给蒋介石寄送亲笔信及向台湾当局派遣政要等方式,说明"扩大对华贸易与恢复邦交是两码事"。<sup>®</sup>另外,官房长官爱知揆一则公开表示日本无意承认中华人民共和国,不会给中国商务机构享受官方地位的待遇,现有的措施不过是基于日本法令而对本国民间贸易的支持。<sup>®</sup>此后,由于岸内阁在突发的"刘连仁事件"与"长崎国旗事件"应对上连续采取强硬

立场,使朝鲜战争停战协定签署后逐渐回升的中日 经济及文化交流再度跌入谷底。

及至1958年夏秋,因认为政经分离会限制日本 政府对华进行政治交涉,而一直在"静观"对华关系 恶化的自民党政要判断风波似乎已过,便纷纷开始 隔空表态。8月下旬,岸信介会见记者时称:日本政 府一直被指责为"敌视中国",其实日方在设置通商 代表部和解决"指纹问题"上是把两国关系"切实发 示:岸内阁不采取"两个中国"政策,也不支持"台 独";日本政府不同意参加像东南亚条约组织那样把 矛头指向中国的东北亚条约组织,并会继续反对把 核武器搬入国内;日本还将在国会特别会议上讨论 和制定对华"积极政策"。®同年9月,藤山爱一郎外 相与英国外相会谈时甚至指出:"金门、马祖地理上 与中国很近,为了圆满解决台湾海峡问题,恐怕正确 的做法是要把金门、马祖还给中共。"@这个发言因藤 山在一周前与杜勒斯会谈时都未提及,遂使美国外 交当局十分震惊。8自此至1959年年初,藤山外相还 多次表示"自己要亲手打开日中关系局面", 每岸首相 也曾几度授意日本外交当局设法在第三国举行日中 大使级会谈。6日本政要如此竞相向中国"示好",至 少表明岸内阁并无否定政经分离的政策意图,当然 也不意味着岸内阁所设置的政经分离边界会与鸠山 内阁相同。根据日本外务省解密档案,岸内阁期间 所有的对华经济关系调整方案都是以不损害日美关 系为前提的。6

不过,日本政府内并非没有对此深切反省之士。时任岸内阁通产大臣的池田勇人即对中日之间有事件发生时囿于政经分离原则而政府不能以政治对话直接介入问题处理的机制困境具有批判意识,他在1960年就表示,日本在"新安保条约批准后,应推进与共产圈各国的友好关系,特别是要打开日中关系"。⑥随即他还公开强调,日本不能无视中、苏等邻国,甚至主张日本在承认"中共政权"前,先应在经济领域"与其握手"。⑥同年7月,池田勇人内阁刚刚组建,便指示外务省拟制对华政策调整方案。池田之所以表现出积极的对华姿态,主要基于以下背景。

首先,是经济发展的需要。日本自20世纪50年 代中叶经济开始恢复,至60年代初期进入经济高速 增长阶段,池田内阁在适时提出"国民收入倍增计 划"等远期规划的同时,为进一步拓展海外市场,将 中国定为目标之一。这样,发展对华关系对日本就 具有拓展市场和有利于安全的双重意义。其次,是 为防止一些具有影响力的时局观对国内政治稳定 产生不利影响。日本政府的民意调研显示,部分对 中国抱有亲近感的民众因不满政府在对华关系上 的消极立场,认为是台湾当局在阻碍日中关系的正 常发展,于是官方判断民众对台湾当局的反感如果 为日本的革新势力所利用,就很容易影响日本社会 阁及其智囊通过分析美国政要的一些言行,大多推 测 1960 年大选后上台的肯尼迪(John F. Kennedy)政 府有可能大幅调整对华政策。如肯尼迪就任总统 前就称,中国如有令人信赖的表现,"就可以考虑承 认该国", ""最终还是要承认中共,并让其加入联合 国"; ®在肯尼迪新政权中担任副国务卿的鲍拉斯 (Chester Bowlas)此时也频频发言,认为现实的"台 湾"政治地位是建立在台湾当局依然统治着六亿五 千万中国民众的虚假"神话"之上的,所以美国与大 陆发展友好关系,"并不违反美国的利益"。<sup>②</sup>这些 无异于给池田内阁传递了美国新政权将对围堵中 国政策松绑的信号。于是,日本外务省根据池田首 相的指示,在1960年年底至1961年夏期间为准备日 美首脑会谈,成立了主要由该省美洲局、亚洲局的局 长及相关官员组成的政策拟制班子,专就与美国协 调对华政策、调整方案展开调研,最终提出包含以下 要旨的调整方案。

第一,日本认为中国的联合国席位和承认等问题最终将与台湾问题的处理密切关联。这些问题必须置于日美关系之下考虑,但"日中关系将越发重要"也是显而易见的。<sup>③</sup>因此,日本希望以对台湾问题的特别处理为条件,承认恢复中华人民共和国的联合国代表权。究其理由,一是"不可无视拥有七亿人口的中共政权"的存在;二是中国恢复联合国合法席位后参加裁军和终止核试验协定,将使这些协定

更有实效;三是如一味拒绝承认中国,日本国内要求 改善对华关系的舆论将变为"外交压力"。<sup>®</sup>

第二,日本为谋求国际环境稳定化,在与中国建立外交关系时,会"把台湾留于自由世界"作为对华政策的长期目标。只能从"两个政权并存"的现实出发,作为应对这个国际关系问题的"底线"。日本与美国同样判断建立"台湾人"的政权、将台湾置于联合国托管及以公投决定其归属等方式,是"非现实甚至危险的",但因为日本受制于自身条件,无法对台湾当局施加有效的影响,因此不得不在对华政策上主要采取协助美国的姿态。<sup>⑤</sup>

第三,国际社会接纳中国已势在必然,对于"自由阵营最重要的是确保台湾安全",《旧金山和约》"并未规定台湾的最终归属",日本对此已经无法采取任何积极立场,现实中一些国家热衷于将台湾当局"虚拟"为全中国的统治者,将加剧自由阵营的困境:承认"中共政权"为正统的政府,不会过多提升其实际的国际地位;而"虚拟"台湾当局的统治者地位,则会使美国的策略失去更多国家支持。<sup>®</sup>

与以前各届内阁相比,池田内阁对华政策的不 同点在于:首先,先前内阁基本上是在美国"一个中 国"政策的底线内施行政经分离,而池田内阁则一方 面做好与中共接触甚至建立对华政治关系的准备, 另一方面则积极要求美国政府促使台湾当局意识到 自身的困境,选择"地方政权化"乃至"台湾国家化" 的道路。用池田的话来讲,就是为了自由世界整体 及国民党政权自身的利益,"必须要求台湾做出牺 牲"。 觉其次, 鸠山、岸两内阁时期的外交当局虽也拟 制过"台湾国家化"方案,鸠山首相甚至还屡屡倡导 要与中国复交,但均未见有较为具体和可操作性的 "中台分立"构想, ®而池田内阁则在视"台湾"为"国 家"的同时,也将政治上承认中国纳入视野。故可以 说自民党政权自池田内阁起,开始在对华政策中纳 入了处于分立状态的"大陆"与"台湾"两个对象,从 而使战后日本对华政策的内涵真正变质为对两岸政 策。其结果就使政经分离的政策边界明显模糊化。 当然,日本要实现这些政策构想,无疑须经过美国政 府的认可。

### 三、超越政经分离的尝试

池田勇人内阁时期以中国问题为主要议题的首 次日美首脑协商在1961年6月20日池田首相与肯尼 迪总统和21日小坂善太郎外相与拉斯克(David Dean Rusk)国务卿的会谈中展开。在池田与肯尼迪 会谈之际,为使美方认同日方的对华政策构想,曾这 样展开说服:由于地理及历史的原因和战争给中国 带去的损害,日本民众对抱有亲近感的中国至今没 有联合国席位感到难以理解,所以自然会质疑日本 政府的对华政策;日本现在尚能站在自由主义阵营 一边处理两岸问题,而一旦中国恢复联合国席位, "台湾"就可能被"大陆"吞并,结果将是日美受损最 大。池田强调称,日本政府赞同西方国家主张的"台 湾不能落入共产圈"的观点,但蒋介石之后并非没有 "国共合作"之虞,对此美国应利用自己的对台影响 力,使其放弃"全中国统治者"的想法,以"台湾政权" 的代表保住联合国席位。然而,肯尼迪则明确反对 这个实质是"一中一台"的建议,他坚持只要"台湾" 在联合国,中国就不能加入,如果让中国加入联合 国,白宫就难以说服美国的国会和人民。

两国外长会谈时拉斯克坦言美国政府的立场 为,如果中国恢复联合国席位意味着同时要驱逐台 湾,美国就一定会坚决反对,这也是出于对台方的 "礼仪"。小坂善太郎则认为重要的是美国要让台方 认识自己的真实地位。对此,拉斯克主张只有坚持 台湾当局的"全中国政府"地位,才能使国民党政权 的存在具有法理根据;美台关系虽好,但"台湾"并非 美国的"卫星国"。小坂尽管知道20日肯尼迪已在首 脑会谈中拒绝了池田相同的建议,但仍对拉斯克强 调日本政府的立场是希望国民党的统治限于"台 湾",并以此为前提,国共双方分别以"台湾和中国的 政府"的地位拥有联合国席位,这样"台湾"就不会因 中国的加入而被逐出联合国。小坂还对拉斯克提示 日本政府的如下时局观:如果外部推进"一中一台" 举措不当,反而会刺激蒋经国趋向"国共合作",这是 日本"最惧怕的"。拉斯克则批评日方的对台展望过 于悲观、欠缺现实性。®

值得注目的是,美方在会谈中搬出所谓"继承国

家理论"要求日方接受。美国所谓"继承国家理论",是指将中国和"台湾"看作联合国成员国中华民国的"后继国家",故在联合国都应占有席位,而"台湾"拥有联合国大会和安理会的席位,中国则有大会席位。<sup>®</sup>但根据稍后日英两国外长会谈时就此议论的记录可知,日方并未认同美国的理论及方案,即这时日美政府虽在避免"台湾"为"大陆"合并及维持"台湾"在联合国的地位上立场一致,但关于台湾政治地位的认识则明显存在着分歧:美国对台湾当局重建"全中国统治权"保持着期待;而日本则从现实政治出发,已把"台湾"的所谓"全中国合法代表"及"反攻大陆"视为"幻想"而不予一顾。<sup>®</sup>

就是说,这次日美首脑会谈的结果,美方并没有同意日方在政治上承认中国同时使台湾地区分立的政策构想,相反还迫使其再度承诺在对华关系问题上必须负有与美国协调的"义务",这使得池田通过访美会谈突破政经分离底线的期待完全落空。但如果说日方在这场首脑会谈中还有所获的话,那就是促使肯尼迪政权比之前的美国政府更多对中国问题予以关注,这也意味着日本今后对华关系问题的处理会对美国的东亚政策更具牵制性,亦即使日本的对华政策开始带有外交性质。明显体现这一点的事例,就是池田访美后对松村谦三集团的对华交流活动加大了扶持力度。®

"松村集团"是20世纪50年代末以自民党顾问松村谦三众议员为核心的、旨在以渐进及积累方式推进中日交流乃至复交的政治、财经界人士组成的对华交流集团。松村集团通过一系列对华交流活动为尚无邦交的中日高层架设了沟通政治意见的重要渠道,其所起的国际功能在显示池田内阁尝试突破政经分离的政治意图上,具有鲜明的象征性。松村等以下对华活动实绩也印证了这一点:一是与中方确立了中日长期备忘录贸易体制,在平等互利的基础上,形成了采取渐进、积累、互惠的方式发展两国中长期经贸的机制;<sup>88</sup>二是与中方签署互派记者和互设贸易事务所的协议书,<sup>68</sup>这是日本新闻界继向英国、法国、加拿大派出常驻特派记者之后,首次向社会主义国家派驻记者,故引至社会各界尤其是媒体

的极大关注。8而所建贸易办事机构因一定程度上具 有处理外交事务的职能,故对尚未恢复邦交的两国 间关系而言意义重大,最终也因池田首相以政治判 断抑制执政党内外的激烈反对,促成了中日贸易办 事处的设置; 8三是与中方共同确认了以渐进及积累 方式谋求两国邦交正常化的原则, 8在这之前, 中方 一直强调以政治与经济不可分的原则发展中日关 系,这实际上是主张以政治方式解决邦交问题,然经 松村等的解释,使中方加深了对日本与旧金山体制 关系的了解,认识到一步到位解决两国邦交正常化 并不现实。™如陈毅副总理就谈道:"根据松村先生 的说明,深知其目前与台湾断绝关系很困难。"®周恩 来总理也在与松村等会谈时表示今后仍将坚持中日 外交三原则,但不会要求日方即刻废除《日台条约》 和在中国的联合国代表权问题上转向反对美国的立 场,®从而显示中日高层间意思沟通的深化。日本方 面,池田首相曾对松村这样说:"我在立场上必须把 脸朝向美国,因此松村你就作为我面向中国的脸,关 于中国的事情就全拜托你了。"您这个嘱托实际上把 松村等通过对华交流为池田内阁发挥实践政经分离 的"别动队"的作用揭示得十分清楚:一方面积极推 讲对华交流,为复交创告条件:另一方面则以这层双 边关系为外交牌施压美台,使其为放弃虚拟的"中国 统治者"地位而及早拟制对策。

就在松村等在池田支持下推进对华备忘录贸易之际,疑虑日本会突破政经分离限制的美台则相互配合开始了对日批判。美国负责远东事务的助理国务卿哈里曼(William Averell Harriman)在日美协会演说时示意日中贸易量微不足道,"日本如果与社会主义国家扩大贸易,就会为其利用,最终必将不利于日本,共产圈国家则会要求日本进而让步,日本应洞察这样的危险。"美国驻日使馆官员在会见日本外务次官时则胁迫说:如果日本拿着美国的援助,却同时给予中国延期付款等贸易优惠,"美国纳税人显然不会满意"。《台湾当局则一面通过媒体批评日本"背信弃义",动员"抵制日货";《一面逼迫日本相关企业和机构停止对华经贸活动。《但池田首相有限度地抵制美台干预的意图并未因此受干扰,这从日本方面

应对突发的"周鸿庆事件"的姿态上也可看出。

1963年10月,中国油压机行业访日代表团翻译 周鸿庆在东京期间突然出逃苏联驻日大使馆要求政 治庇护,这起政治事件客观上为池田内阁尝试触碰 政经分离政策底线提供了机遇。原本只是个人出逃 的偶然事件,由于美台的介入很快演化为国际政治 事件。台湾当局凭借美国支持,一面诱迫周鸿庆投 诚,一面则对日本施加压力促其配合。对此池田内 阁主张,台方的"要求已明显干涉日本内政,日本为 维护本国司法体制的自主性,应对上即便会有损日 台关系,也属迫不得已"。"即日方坚持把该事件作 为国内问题处理。最后池田内阁还多次婉拒美国的 调停,"并无视台湾当局发出召回"驻日大使"、发起 抵制日货运动等威胁,"按照国内法原则将周鸿庆送 回了中国。

池田勇人内阁甘冒美台及国内亲台派抵制采取 上述做法,似是对中国的示好,实际上无非是想以 "一中一台"方式尝试触碰政经分离的底线。不过, 池田虽然反感美台尤其是台湾当局干预日本的国际 事务处理,但还不至于违背旧金山体制而在日本外 交框架内颠倒中国、中国台湾的位置。因此,池田首 相在善后过程中为打开对台关系的僵局尤其是排解 美国的不悦,特地派前首相吉田茂、外务省政务次官 毛利松平和外相大平正芳等先后访台,反复表明日 本的两岸政策将继续以与中国台湾保持"外交关系" 为前提,®强调日台关系问题应根据"舍小异尽大道" 的原则处理。®然而,因池田内阁的应对与之前历届 内阁以政治优越干经济的原则处理两岸关系的做法 有很大不同,不免在自民党内引致激烈攻击,⑩遂使 池田首相不得不宣布停止施行对华经济关系中重要 的照顾性政策,即以公共资金融资向中国出口成套 设备, 學以平息国内外反对势力的不满。

## 四、政经分离的变相延续

池田勇人本以为随即就可放宽对华融资和成套设备的出口限制,<sup>®</sup>但不久他本人却因病再无缘于中央政界。1964年11月,吉田茂的另一保守党政坛高足佐藤荣作被池田推举继任首相。佐藤在作为阁僚辅助池田执政期间曾屡屡表示要着手打开对华关系

局面。根据佐藤荣作日记的记载,他在任科技厅长 官时就在会议上对美国拉斯克国务卿的对华政策观 提出批评, 称如美国仍持强硬对华政策, 就会让一些 国家"十分难办", @这里的一些国家显然是指日本等 美国的盟国;他还把池田首相向美国前任副总统尼 克松(Richard M. Nixon)所提的意见,即如果"美国仍 以顽固的态度对待中共,就不能为亚洲带来直正的 和平和稳定", 6引为共识。1964年春, 佐藤无视日本 政界关于政要不得参加非邦交国政府方面举办的活 动的惯例,以科技厅长官的阁僚身份正式出席中国 经济贸易展览会。他在与中国国际贸易促进委员会 主席南汉宸举行秘密会谈时,甚至明确表示要"以政 经不可分来推进"对华关系,佐藤为实现自己与周恩 来总理的会谈,指示众议员久野忠治代为联络,这场 原本安排在仰光进行的秘密会谈虽因故没有实现, 但赢得了中方好感,中方有关部门表示"衷心欢迎佐 藤政权诞生"。™

然而,就如佐藤的智囊千田桓对佐藤外交能否超越美国制约的评论所示:"佐藤时代想在对华关系上采取大国的行动,那不过是幻想。"<sup>®</sup>即在对华政策的方向调整上,佐藤内阁并无例外地须得到美国的认可。同年12月,为出席联合国大会赴美的椎名悦三郎外相与拉斯克国务卿在纽约举行会谈,揭开了佐藤内阁与美国政府正式协议对华政策的序幕。椎名外相在会谈中指出,佐藤内阁不会改变对台友好,但如果中国为联合国接纳,日本舆论就很难再接受拒绝中国的立场。<sup>®</sup>这也是继池田内阁后,日方再次向美方表明日本政府已把中国恢复联合国合法席位作为正式转换政经分离的基线。但对日方这个关于对华立场的重要说明,拉斯克只是以美日为使中国政府改变立场,应坚持经贸封锁和拒其于联合国之外的政策基调加以搪塞。<sup>®</sup>

1965年1月,佐藤首相直接与拉斯克国务卿在 华盛顿就对华政策进行协商。佐藤认为随着联合国 成员国支持中国的越来越多,美国的阻挠也许会比 预想更早归于失败,日本政府目前尚能化解要求承 认中国合法席位的国内民意压力,但中国如为联合 国接受,那时日本想同时承认"北京"和"台湾",就不 会为"北京"接受。对此拉斯克提醒佐藤切不可"脚 踩两只船",日本应与美台站在一边。佐藤表示日本 保守政界其实对台湾问题最大的忧虑是蒋介石之后 可能出现的"两岸合作",以及台湾国际地位或发生 大变化。拉斯克则主张只要美国干预,不管蒋介石 的后任是谁,"台湾都不会屈从大陆"。⑩拉斯克在协 商中反复强调围堵和封锁中国的必要性,等于是给 十分期待美国调整对华政策的佐藤大泼冷水。即在 佐藤等看来,美国阳止中国恢复联合国合法席位的 议案一旦遭到否决,台湾当局被逐不过是时间问题, 而日本虽最关注这个问题,却又完全无力解决它,故 希望美国能有所作为,而美方对此却刻意淡化问题 的严重性,更使日方感到美方已力不从心。相反,美 方仍然一如既往地要求日方在对华关系上保持高度 的对美"协调",而且这个协调中是不包含吸纳日方 的利益诉求和建设性意见的, ⑩这就意味着直至20世 纪60年代中期,美国高层定位的日本对华政策实质 上仍是美国远东战略的一部分。但为安抚要求被拒 的日方,显示最后会谈结果的《日美联合声明》采取 了有一定对等性的各表其辞方式,即美国总统强调 美国坚决支持"中华民国",同时对中国的"扩张主 义"表示忧虑:而日本首相则表明日本的基本政策在 干与台湾当局维持政治外交及友好关系,同时则与 中国大陆基于政经分离继续开展民间贸易等的接 触。『这个联合声明及相关报道的表述既表明佐藤 内阁在对华关系上复归政经分离的意向,也可视为 美国政府首次以国际文件对日本的政经分离作了 认可。

1965年2月,佐藤首相也许是为回应美国的上述姿态,在众议院预算委员会答辩时特意称:1964年5月前首相吉田茂致台湾当局秘书长张群的信中所说的民间对华出口成套设备不能动用日本进出口银行贷款的内容,与现内阁方针"没有冲突"。<sup>®</sup>这意味着日本官方今后仍将对民间对华出口成套设备设置高门槛。随后日本外务省宣布即便普通对华贸易项目也不能由日本进出口银行放贷。<sup>®</sup>同时,日本政府派遣前首相岸信介数次访台,承诺给予高达一亿五千万美元的贷款援助,<sup>®</sup>因这个数值几乎与朝鲜战争

开始后美国援助台湾的总额相等,也就有着日本已 替代美国承担对台援助主要角色的象征意义。这些 明显向台湾当局倾斜的动向,引致中日在同年2月接 连发生相互制裁事件:中国机械进出口公司和廖承 志办事处宣布废除已签订的购买船舶和尿素成套设 备的合同:接着日本通产省决定撤销对在京沪举办 日本商品展览会的民间机构的国家财政补助。至 1966年元旦, 佐藤首相在新年致辞中就日本外交构 想表示: 去年签订的目中渔业协定不过为民间协定, 它在政治上"没有特殊意义",该协定充满批判美国 和《日韩条约》的内容,所以不利于日中关系的改 善。®佐藤为向国内外表明日本一系列消极对华政 策的正当性,甚至不顾场合接连攻击中国。如对中 日友好协会会长廖承志关于日本官方如不宣布(第 二次)"吉田书简"无效,"LT贸易"就难以发展的发 言, "佐藤斥其为"干涉别国内政"; "在众议院外务委 员会会议上, 佐藤拒绝社会党议员申请批准中国外 交学会代表团访日的要求;®并对自民党众议员中曾 根康弘等关于举行日中大使级会谈的建言,认为时 机未至而给予否定;®甚至当1971年美国总统尼克松 决定访华被报道后, 佐藤在国会答辩中仍称美中接 近固然应该欢迎,然而目中复交如须以"台湾"离 开联合国为前提,就应该慎重处理,台湾问题虽为 "中国内政",但两岸对日本"都很重要"。 @值得注 目的是,此时日本政界高层的对华认识氛围虽已如 此紧张,但佐藤内阁的政要却并未言及要放弃政经 分离。

那么,为何佐藤在长达近八年的政府首脑位置上,会从誓言以"政经不可分"方针打开对华关系局面,一直下滑至政经分离的边缘,仅限于维持最低限度的对华经贸活动呢?首先,经池田、佐藤两届内阁,日本经济地位已通过高速增长而跃升至资本主义世界亚军的宝座,于是相较于经济利益势必会更重视国家安全利益。而这一时期因中国核武器研发成功和"文革"等原因,佐藤淡化了对华接触的积极性,甚至还发生安全观的大转变,即明确把未来可能威胁日本的潜在敌国由苏联改为中国。<sup>®</sup>其次,佐藤内阁也与战后日本历届保守党政权一样,执着于中

国"两岸分离"更符合日本国家利益的地缘政治观, 但由于日本受战败与战后体制的限制,不能采取任 何军事行动以谋求问题的解决,就如佐藤1967年访 台时对蒋介石要求日本参与"反攻大陆"时的回复, 日本宪法禁止日本军事介入,"我自己也希望遵守宪 法和自卫队法,自始至终贯彻以和平方式解决纷争 和不行使武力的原则。"®在这样的消极对华观之下, 日本难免会放大安全要素中中国问题的影响力,甚 至故意夸大所谓外部威胁。随着中国恢复联合国席 位越发现实化,佐藤等既担心日本失去与台湾当局 保持关系的理由,又十分忧虑蒋介石之后出现"第三 次国共合作",于是为实现日本历届内阁所期待的确 保中国台湾留于西方阵营的战略目标,就只有借力 于美国。正是在这样的背景下, 佐藤内阁首次明确 向美国提出给予日本核保护伞的请求,每同时则将政 经分离纳入美国战略的框架内。

颇具讽刺意味的是,当一年后田中角荣因对国 民约定将超越政经分离解决对华复交问题,于1972 年7月当选为自民党总裁和内阁首相时,他所提出的 新内阁要遵循的"胜者逻辑",竟然也是自民党历届 内阁一贯坚持的外交根本方针,即对美协调。在这 之前,美国通过基辛格(Henry Alfred Kissinger)国家安 全事务助理和尼克松总统的相继访华,使长达二十 余年对立的中美关系发生急剧转变。而田中首相在 组阁当天即发表日中复交的"时机已成熟"的谈话, 并表明将"迅速推进复交交涉"。®但两天之后,田中 却在政情咨文中就台湾归属问题表现得十分瞻前顾 后。根据以外务省条约课课长身份随田中至北京参 加复交交涉的栗山尚一的事后分析,田中后退的主 要原因不外平以下几点:一是现实政治的动向,在自 民党政权看来1949年后一直控制台湾的是国民党; 二是国际法的制约,根据二战结束前后的"国际协 议",有关台湾归属的具体处理应由美、中等盟国协 商解决,后因冷战等国际局势变动而未成,日本既已 通过《旧金山和约》放弃所有对台权利,遂在法理上 处于无法就台湾归属表态的地位;三是因日美安保 体制的束缚,台湾地位的规定与日美安保有着密切 关系,如明确承认台湾是中华人民共和国的一部分, 会使中国的武力攻台具有"正当性",也使日本援助 美国"防卫台湾"的行动"失去法律根据",这就意味 着被作为地域安全机制发挥作用的日美安保体制的 功能事实上处于瓦解状态。所以,只要中国的台湾 问题立场未变,在台湾归属上持模糊姿态就是"日本 要坚持的原则"。<sup>®</sup>

另一值得注目的事实是,这时田中首相对台湾问题的认识甚至不如其前任当政末期的立场。1971年10月25日联合国通过阿尔及利亚等国提出的邀请中国加入和逐出台湾地区的决议案后,佐藤首相曾在国会答辩时作出令保守政界震惊的发言:实现日中关系正常化之际,"台湾就应是中华人民共和国的领土"。<sup>®</sup>此后不久,佐藤还公开赞同中国提出的"日本不追随美国炮制'两个中国'阴谋"的对日政治三原则。<sup>®</sup>可见,田中内阁的对华复交观并非一步到位,它主要是在日本对美协调的外交过程逐渐形成的。

美国主要出于对苏战略的需要突然转变对华政 策,故在日本选择与尚处于与苏对立的中国交涉复 交上就难持异议,但因担忧日本在复交交涉中签署 改变台湾海峡现状或过于有利于中国的文件,所以 对日方的复交政策尤其是细节处理的原则极为留 意。®田中首相为消解美方的狐疑,指示驻美大使牛 场信彦通过与美国副国务卿约翰逊(U. Alexis Johnson)会谈,转达日本政府在对华交涉中将持如下方 针:一是日本政府认为中国领导人已明确表示田中 首相访华期间不会要求日方"谢罪"和接受中方"复 交三原则"为邦交正常化的前提条件,故实现日中复 交为目的的交涉时机已经成熟。但如交涉时中方要 求日本承认"台湾是中国不可分割的领土"及"《日台 和约》从开始就是无效的",复交交涉会趋于长期 化。二是日本政府承认中华人民共和国政府为"中 国唯一并且合法的政府",但对台湾是中国不可分割 的一部分的中方立场,只是表示"理解和尊重",既不 以明确的方式接受中国的主张,也不接受中国政府 关于《日台条约》从一开始就无效的立场。三是日中 复交后,日本将与台湾当局保持非政府的关系,日台 断交和《日台和约》的失效虽不可避免,但日本政府



将会与台方长期维持经济及文化关系。®

这里值得留意的是,约翰逊特别提醒牛场信彦目前的美中关系是建立在"特殊的政治基础"而非法律之上的,所以日本在进行对华交涉时不应在台湾问题上作"过多让步"。<sup>®</sup>约翰逊的这个牵制性发言,表明美方对中日复交交涉最关注的正是台湾归属议题,稍后美国国家安全会议为1972年夏秋之际的美日首脑会谈起草的报告中把中国的台湾主权作为中日复交交涉的核心问题提起,也佐证了这一点。该报告中的对日劝告部分指出:只要中国不明确主张"对台主权",日本就不应在任何交涉场合提及该问题。<sup>®</sup>从后来的复交交涉结果看,美国的这个施压是秦效的。

1972年8月,田中内阁公开表明对华复交交涉的最大难题为台湾归属问题,并宣称"台湾应归属中国"是显而易见的,但其最终实现应为"将来状态"。这一见解包含了以下立场:一是日本在复交交涉过程不会把台湾从《日美安保条约》的"远东"条项中排除;二是日方虽不确定台湾海峡是否会发生武力冲突,但对于有可能损害正在履行美台相互防卫条约义务的美国利益的情况,则持竭力加以避免的立场;三是1969年日美联合声明中的"台湾条项",宜在美中接近的国际环境下适当调整;四是复交后的日台关系将根据政经分离处理;五是台湾的将来应由"大陆""台湾"双方作为中国内政问题予以解决。

田中内阁在这里虽强调"台湾应归属中国"的基本原则,从而为日方展开复交交涉扫除了障碍,但也通过在台湾归属问题上持时机未至论,即以台湾问题在日美安保体系中的战略定位仍然有效的立场,竭力消除美方的疑虑。也就是说,在旧金山体制下为日本历届内阁一贯坚持的以美国战略为引导而追求对华利益的国际格局观,即便至此也未发生根本变化。此后,田中内阁根据对美协调的结果,部署了对华交涉的预备工作。一方面,于1972年9月专门派遣"亲台派"核心人物之一自民党副总裁椎名悦三郎作为首相特使赴台说明对华复交的理由,强调对华邦交正常化并非"亲媚北京之短视政策"使然,而是因联合国已接纳中国尤其是美国亦转变对华关系

的形势所迫。®另一方面,田中首相在复交交涉前夕 先后通过公明党委员长竹入义胜和自民党众议员古 井喜实、田川诚一等至北京,向中方领导人解释日本 政府基于与美国进行政策协调而确定的关于台湾归 属问题的处理方式。并特地解释日本政府在未来复 交文本中对中国政府的台湾问题立场坚持采用"理 解和尊重"的表述,是有必须与美国等西方国家保持 立场一致的原委, 學文也得到周恩来总理对此表示的 "我想不会有大的问题"®的谅解。然而,在9月开始 的复交交涉过程,日方则以"日中邦交正常化之际不 希望制作任何密约与默契一类文书"的理由,拒绝了 中方提出的具有"台湾是中华人民共和国的领土,解 放台湾是中国的内政问题"等内容的"密约事项"草 案。®1972年9月29日,周恩来总理与田中角荣首相 分别代表中日两国政府签署联合声明:1973年1月 26日,日台交流民间协定正式缔结。也就是说,在日 本与中国两岸关系上经历了二十余年演变的政经分 离机制,至此除了两岸各自的对日地位和角色发生 了180度的转变以外,仍在日本对华外交中持续着其 功能。因此,被视为自民党亲台派领袖的前首相佐 藤荣作评论中日邦交正常化时也坦言"并没有什么 可担心的":®而美国政府文件则明确表示中目协议 并"没有超出之前田中首相和大平外相在夏威夷向 美方说明的范围"。

### 结语

政经分离是日本通过加入旧金山体制解决了国家发展所必需的政治联盟和安全保障等问题后,为弥补发展经济所需的市场资源,为各届内阁所遵循的处理对华关系问题的原则和方针。吉田茂内阁通过选择与台湾当局讲和及认可民间对华贸易,为政经分离奠立了基础。鸠山一郎内阁在扩大对华交流的尝试中开启政经分离原则的政策化,但因在确保中国台湾地区留于西方阵营问题上没有可行性的替代方案,尤其是由于自身政治影响力有限难以抗拒美国的严重干预,致使一度提出的对中、苏邦交正常化的政策目标仅限于实现对苏复交。岸信介内阁为提升日美对等性而全力以赴于《日美安保条约》的修改,加之岸信介本人在意识形态上亲台反共,遂将对

华政策后退至政经分离原则的底线。池田勇人内阁 以经济高速增长和亲美的"吉田主义"为旗帜,一方 面在对美提出以恢复联合国席位为承认中国的基 准,同时要求美国为确保台湾留于西方阵营施行有 效的政策统合:另一方面则通过松村集团说服中国 大陆接受政经分离发展中日关系,并安抚台湾当局 平息其不满,遂使政经分离距其原点最远,从而导致 政策边界的模糊化。佐藤内阁为避免台湾当局被联 合国驱逐及发生"国共再度握手",加上对正处于"文 革"和已拥有核武器的中国越发持有消极态度,故即 便中国为联合国接纳和美国急剧转变对华政策,也 仍以维持政经分离为确保日本国家利益的前提。田 中角荣内阁则利用美国并未一步到位解决中美邦交 正常化及中国因苏联威胁有着与日美复交的政治需 要,不仅先于美国完成中日邦交正常化,而且实现了 对华复交后仍与台湾地区保持经济及文化关系的战 略目标,实际上成为内容虽变而本质依然的新政经 分离的创制者。

从上述政策过程,可见政经分离具有以下特点: 一是依附性。处于旧金山体制的日本在国际政治和 安全保障方面与美国形成的特殊关系,给政经分离 带来对美依附的属性。其间不仅鸠山内阁的对华邦 交正常化愿景和池田内阁的"一中一台"政策构想须 经美国认可,就连岸内阁的放宽对华贸易限制也需 美国准许。二是矛盾性。政经分离原本与中美主张 的政经不可分是根本矛盾的,随着相关各方主体间 的权力及利害关系发生变化,政经分离的互补和平 衡功能就演化为牵制、制约甚至对冲、抗衡的功能。 池田内阁以"一碗水端平"方式处理"周鸿庆事件"的 目的不是为颠覆既有的日台关系,而主要是为对冲 因美台尤其是台方的越界使日本内政被干预的风 险,以及对美国在政经分离上恪守旧策表示不满。 田中内阁急迫与中国复交,在某种意义上也可以理 解为对美国突然转变对华关系的"越顶外交"的抗 衡。三是不对称性。对于日美关系,日本基于政经 分离的对华政策是需要美国出于自身的战略加以确 认和调整的管理对象,以此使其在维持中国两岸分 立或确保中国台湾留于西方阵营上保持工具价值:

对于中日关系,政经分离的相关政策虽为双边带来一定的经济及文化交流的共同利益,并有利于增进邦交正常化所需的相互了解和理解,但它在一定程度上制约了中国解决台湾问题的迫切感和手段创制,削弱了中方要求日方接受政经不可分原则进而予以政治承认的压力,也使日方获得了武力以外干预中国两岸关系的机遇。

也就是说,政经分离在日本处理与对华关系相 关问题上具有双刃剑的特性。然而,日本在对华关 系与对美关系的力量构图中的地位则是不一致的。 在对美关系上,日本始终处于被动地位;而在对华关 系上,20世纪60年代后伴随日本国力的增强及中日 关系的深化,日本开始赋予权力关系改变后的政经 分离以战略道县的功能,即以对美台关系限制对华 关系,又以对华关系的发展牵制对美台关系,使政经 分离逐渐在平衡和对冲日本与中美之间的关系中发 挥趋利避害的作用。因日本在此过程中坚持不以市 场利益交换联盟利益与安保利益的原则,遂使政经 分离下日本的对美台政策与对华政策不时处于非稳 定与非平衡的结构中,而为确保对美关系在日本外 交中的枢轴地位,又衍生了对台关系优先于对大陆 关系的两岸外交定位,干是当发生国际问题时就容 易挤压对华关系的空间,使对华政策的边界呈现或 延续不确定性,这既是该时期日本没有明确和系统 的对华政策而仅有基于政经分离处理中日关系问题 的政策碎片的主因,也是其始终坚持限制甚至阻碍 政经分离作为国际公共政策有效发挥其公益性特质 的问题根源。因此,中日复交谈判时日方对中方的 台湾问题立场持"理解和尊重"而并非明确支持的态 度,也就绝非偶然。日本在那一历史性时刻无视台 湾是中国一部分的国际义理,执念于"中台分立"的 安全观而机巧运作政经分离的转换,在本质和逻辑 上无异于对其20年前选择政经分离的初衷的回归。

### 注释:

①外務省編纂:『日本外交文書 日華平和条約』,六一書 房2020年,第24頁。

②外務省編纂:『日本外交文書 サンフランシスコ平和

条約 対米交涉』,外務省2007年,第398頁。

③翟新:《战后日本的对外观》,上海交通大学出版社2012 年版,第83—109页。

①Donald C. Hellmann, "Japan and China: Competitiors in a Multipolar World?," in Priscilla Clapp and Morton H. Halperin, eds, United States—Japanese Relations, the 1970s(Cambridge: Havard University Press, 1974), p. 173; David G. Brown, "Chinese Economic Leverage in Sino—Japanese Relations," Asian Suruey, 12 (September 1972); Chaejin Lee, "The Politics of Sino—Japanesen Trade Relations," Pacifec Affairs, 42(Summer 1969).

⑤古川万太郎:『日中戦後関係』,原書房1988年;緒方貞子:『戦後日中・米中関係』,東京大学出版会1992年;添谷芳秀:『日本外交と中国』,慶應義塾大学出版会1997年;田中明彦:『日中関係1945-1990』,東京大学出版会1996年;李恩民:《中日民间经济外交(1945-1972)》,人民出版社1997年版; Chalmets Johnson, "The Patterns of Japanese Relations with China, 1952-1982," Pacific Affairs, 59(Fall 1986);刘建平:《战后中日关系——"不正常"历史的过程与结构》,社会科学文献出版社2010年版;神田豊隆:『冷戦構造の変容と日本の対中外交』,岩波書店2012年; Amy King, China-Japan Relations after World War Two: Empire, Industry and War, 1949-1971, Cambridge University Press, 2016; Ezra F. Vogel, China and Japan: Facing History, The Dhinese University of Hong Kong Press, 2019, pp. 339-348.

⑥増田弘、波多野澄雄編:『アジアのなかの日本と中国——友好と摩擦の現代史』,山川出版社 1995年;毛里和子:《日中关系——从战后到新时代》,社会科学文献出版社 2006年版;鹿雪莹:『古井喜実と中国——日中国交正常化への道』,思文阁出版 2011年; Itoh Mayumi, Pioneers of Sino-Japanese Relations: Liao and Takasaki, Basingstoke: Palgrave Macmillan, 2012.

⑦張啓雄、葉長城:「"政経分離"対"政経一体"の"名実論"的分析——戦後日本の両岸政策の形成と転換(1952-1972)」,『人文学報』第95号,2007年3月,第163—236頁。

⑧国分良成、添谷芳秀、高原明生、川島真:『日中関係 史』,有斐閣2014年,第61—63頁。

⑨王偉彬:『中国と日本の外交政策——1950年代を中心に見た国交正常化のプロセス』,ミネルヴァ書房2004年,第139—152頁;井上正也:『日中国交正常化の政治史』,名古屋大学出版会2010年,第129—150頁。

⑩陳肇斌:『戦後日本の中国政策——1950年代东アジア 国際政治の文脈』,東京大学出版会2000年,第201—215頁。

①池田直隆:『日米関係と「二つの中国」――池田·佐藤・田中内閣時期』,木鐸社2004年;平川幸子:『「二つの中国」と

日本方式』,勁草書房2012年。

①井上正也:『日中国交正常化の政治史』,第23頁。

③池井優:『日本外交史概説』,慶應義塾大学出版会1998年,第245—246頁。

(4) Morison to FO, Sept. 12, 1951, FJ 1051/5, No. 1, 92616, FO 371, PRO.

⑤「参議院平和条約及び日米安保条約特別委員会会議録第五号」,1951年10月29日,http://kokkai.ndl.go.jp/cgi-bin/KENSAKU/swk\_dispdoc.cgi?SESSION=28296&SAVED\_RID=1&PAGE=0&POS=0&TOTAL=0&SRV\_ID=1&DOC\_ID=36308&DPAGE=1&DTOTAL=11&DPOS=5&SORT\_DIR=1&SORT\_TYPE=0&MODE=1&DMY=28325,2023年5月20日。

⑥外務省編纂:『日本外交文书平和条約締結に関する記録』(第1冊),外務省2002年,第29—30頁。

①袁克勤:『アメリカと日華講和――米、日、台関係の構図』, 柏書房2001年,第153頁。

⑱外務省アジア局中国課監修:『日中関係基本資料集 1949年-1969年』,霞山会1970年,第28頁。

⑨吉田茂著,徐英东、田葳译:《回想十年》(下),北方文艺出版社2019年版,第150页。

⑩猪木正道:『評伝 吉田茂4』, 筑摩書房 1995年, 第332頁。

②「参議院大会会議録第七号」,1952年1月26日,http://kokkai.ndl.go.jp/cgi-bin/KENSAKU/swk\_dispdoc.cgi?SESSION=39273&SAVED\_RID=1&PAGE=0&POS=0&TOTAL=0&SRV\_ID=1&DOC\_ID=37726&DPAGE=1&DTOTAL=1&DPOS=1&SORT\_DIR=1&SORT\_TYPE=0&MODE=1&DMY=39792,2023年5月20日。

②陳肇斌:『戦後日本の中国政策――1950年代東アジア国際政治の文脈』、第56―59頁。

②田桓主编:《战后中日关系文献集:1945-1970》,中国社会科学出版社1996年版,第127—129页。

型日中国交回復促進議員連盟編:『日中国交回復関係資料集』,日中国交資料委員会1973年,第155、168—169頁。另,签订第二次日中贸易协定之际,日本的"中日国交恢复促进议员联盟"改名为"日中国交恢复促进议员联盟",参见日中国交回復促進議員連盟編:『日中国交回復関係資料集』,第168頁。

⑤増田弘編著:『戦後日本首相の外交思想』,ミネルヴァ 書房2016年,第90頁。

⑩「いずれも独立国/鳩山首相、中共と国府を語る」,『朝日新聞(夕刊)』1954年12月15日。

②「選拳を目的とした論戦」、『朝日新聞(夕刊)』1954年 12月22日。

- ❷田桓主编:《战后中日关系文献集 1945-1970》,第 207—208页。
- ②石川忠雄、中嶋嶺雄、池井優編:『戦後資料——日中関係』,日本評論社1970年,第72頁。
- ⑩《努力促进中日关系正常化》、《人民日报》、1955年10月19日。
- ③王偉彬:『中国と日本の外交政策——1950年代を中心 に見た国交正常化のプロセス』、第75頁。
- ②《在与中苏复交上要掌握主导权、鸠山首相在西下车中 谈》、《朝日新闻(晚报)》1955年1月11日。
- ③张香山:《中日关系管窥与见证》,当代世界出版社1998年版,第225页。
- ③鳩山一郎:『鳩山一郎回想録』,文芸春秋新社1957年,
  第174頁。
  - 35FRUS1955-1957, 23-1: 5.
- ③王偉彬:『中国と日本の外交政策──1950年代を中心にみた国交正常化へのプロセス』,第105─108頁。
- ③ Memorandum of Conversation, 611. 93/6- 2656, Box 2567, NA.
- ●根据日本内阁官房审议室于1956年7月所作的舆论调查结果,主张最好尽早与中国大陆复交的占57.1%,主张不必着急复交的占7.4%,对此不置可否的为35.5%(「中国問題の世論調查結果について」、『日本・中共関係雑件』、外務省外交史料館蔵、A′1-2-1-8)。
- Tokyo to DOS, Desp. No. 276, 611. 94/9–2156, Box 2578, NA.
- ⑩増田弘、波多野澄雄:『アジアのなかの日本と中国— 友好と摩擦の現代史』,山川出版社1995年,第250頁。
- ①アジア局第二課:「日苏復交後の中国問題」(1956年10月20日),『日・中共関係』,日本外務省外交史料館蔵,2013-3283;アジア局第二課:「日苏復交後の中国問題」(1956年11月14日),『日・中共関係』,日本外務省外交史料館蔵,2013-3283。
- ⑫アジア局第二課課长:「中国問題の再検討」(1956年8月21日),『日本・中共関係雑件』,日本外務省外交史料館蔵,A′1-2-1-8。
- ③「日中貿易促進に関する決議」(岸信介、加藤高蔵、浅沼稲次郎君提出)(1956年12月12日),日中国交回復促進議員連盟編:『日中国交回復関係資料集』,第5頁。
- ⊕渡辺昭夫編:『戦後日本の宰相たち』,中央公論新社 2001年,第157頁。
- ⑤「日中政府间协定(貿易協定)案」,『日本·中共関係維集第三卷』,外務省外交史料館蔵, A′1-2-1-8。
  - ⑩原彬久: 『岸信介――権勢の政治家』,第193頁。

- ①「岸首相が参院で挨拶を述べる」、『朝日新聞』1957年 6月21日。
  - ④「信頼できる相手」、「朝日新聞」1957年6月21日。
- ⑩「日米共同声明の問題点」、『朝日新聞』1957年6月 23日。
- ⑩「政府、正式に检讨"数量限制"の日本案を検討」,『朝 日新聞』1957年6月26日。
- ⑤「自民首脳の協議続く」,『朝日新聞(夕刊)』1958年2月 21日。
  - ②古川万太郎:『日中戦後関係史』,第147—148頁。
- ③岸信介:『岸信介回想録(保守合同と安保改訂)』, 廣済 堂出版1983年,第410—411頁。
- 到「日中貿易協定/政府、事実上同意に赴く」,『朝日新聞』1958年3月13日。
- ⑤「岸首相、日中復交で答弁/郵便協定など拒まぬ」,『朝日新聞』1958年3月20日。
- ⑩「対中共貿易は慎重に/来日の米商務次官語る」,『朝日新聞』1958年3月20日。
- ⑤「政府・与党『日中貿易』で協議」、『朝日新聞』1958年4月8日。
- ❸田桓主编:《战后中日关系文献集 1945-1970》,第 360—361页。
- ⑨「藤山外相、外交の所信を表明/隣国との不信除く」, 『朝日新聞(夕刊)』1958年6月20日。
- ⑩「岸首相、伊势で記者会見/『中共問題』に努力」,『朝日新聞(夕刊)』1958年8月27日。
- ⑩《日本政府正式宣布今后将尊重五星旗》,《香港商报》 1958年9月18日。
- ②「波紋呼ぶ藤山外相の発言/「金门は中共のもの』」, 『朝日新聞』1958年9月21日。
- ⑬「米当局者驚く/「米中会議にも影響する』」、『朝日新 聞』1958年9月21日。
- ⊕中国課課長:「藤山大臣は中共問題の秘密談話について」(1959年1月21日),『日本・中共関係雑集』(第三巻), A′1-2-1-8。
- ⑥堀内謙介:「日本と中共の接近を憂慮する新聞の評論の件」(1959年1月27日),『日本・中共関係雑集』(第三卷), A′1-2-1-8。
- ⑩[日中政府間協定(貿易協定)案」,『日本·中共関係雑集第三卷』,外務省外交史料館蔵,A′1-2-1-8。该件约50页,因未见原题,现在标题为笔者根据内容所拟,成稿时间也无标记,根据档案卷宗内相关文书的排序,笔者推断其拟制于1959年3月至4月之间。
  - ⑥「池田通産相が重大発言/日中打開すべき年」,『朝日

新聞(夕刊)』1960年1月5日。

⑱「日中、私見変わらず/池田通産相語る」,『朝日新聞』 1960年1月25日。

⑩「六、極東(とくに中国問題)会議関係資料」、『池田総理米加訪問関係一件(第一卷)』、外務省外交史料館、A′1-5-2-10。

⑩大村立三:『二つの中国』,弘文堂1961年,第18頁。

①坂内富雄:「中共問題に対するアメリカの態度」,「世界週報」42 巻第 39 号(1961 年 9 月 26 日)。

⑦大村立三:『二つの中国』,第20-21頁。

③アジア局:「対中共政策(第二案)」(1961年3月3日), 『日本・中共関係雑件(第四卷)』,外務省外交史料館蔵,A′1-2-1-8。

④アジア局:「対中共方针(第一案)」(1961年3月3日), 『日本・中共関係雑件(第四卷)』,外務省外交史料館蔵,A′1-2-1-8。

⑤アメリカ局参議官:「日本の中国政策」(1961年3月17日),『日本・中共関係雑件(第四卷)』,外務省外交史料館蔵,A′1-2-1-8。

⑩外務省審議官:「中共問題の諸前提と取るべき対策」 (1961年3月18日),『日本・中共関係雑件(第四卷)』,外務省外 交史料館蔵, A·1-2-1-8。

⑦池田直隆:『日米関係と「二つの中国」――池田、佐藤、田中内閣期』、第65頁。

®关于鸠山内阁时期的"台独"意识,参见「わが国が対アジア政策の一つの構想」(1956年8月14日)、『日本.中共関係雑件』,外務省外交史料館蔵,A1-2-1-8。关于岸内阁时期的"台独"意识,参见「わが国の対中国政策(長期基本政策)」(1959年7月14日)、『日本.中共関係雑集』,外務省外交史料館蔵,A1-2-1-8。

⑦[6月20日朝海大使発小泽临时代理大臣宛総理訪米(中共問題)之件」,『池田総理米加訪問関係一件』(第一卷)(1961年6月),外務省外交史料館蔵,A′1-5-2-10。

⑩「6月22日朝海大使発小泽临时代理大臣宛総理訪米 (小坂、ラスク会談)に関する件」、『池田総理米加訪問関係一件』(第一巻)(1961年6月)、外務省外交史料館蔵、A1-5-2-10。

®「小坂外相、英国で中共問題を語る/よくない継承国家論」、『朝日新聞(夕刊)』1961年7月7日。

®「7月21日小坂大臣発駐中華民国井口貞夫大使、駐香港小川平四郎総領事宛大臣訪欧に関する件」、『小坂外務大臣欧洲訪問関係』(1961年7月)、外務省外交史料館蔵、A′1−5−3−3。

②松村谦三:「池田勇人君を惜しむ」,松村正直等編: 『花好月圓──松村謙三遺文抄』,青林書院新社1978年,第 289頁。 图《廖承志和高碕达之助关于发展中日两国民间贸易的备忘录及第一次协议事项》,田桓主编:《战后中日关系文献集:1945-1970》,第646—648页。

❸「松村、廖会談で意見一致」,『朝日新聞』1964年4月 20日。

⑩「日中記者交換と貿易連絡員の駐在」、『朝日新聞』 1964年4月21日。

⑧「日中貿易連絡事務所の設置/政府、弾力的に検討」、 『朝日新聞 1964年5月9日。

❸《周总理和陈毅副总理同松村谦三会谈》,《人民日报》 1962年9月20日。

⑩田川誠一:『日中交渉秘録田川日記──14年の証言』, 毎日新聞社1973年,第41頁。

⑩石川忠雄、中嶋嶺雄、池井優編:『戦後資料((日中関係』,日本評論社1970年,第267頁。

⑨田川誠一:『日中問題の焦点』,新风会1962年,第38—39頁。

②木村時夫編著:『松村謙三伝記篇(下卷)』,桜田会 1999 年版,第428—429頁。

・図経済通商局:「最近の日中貿易問題に関する米政府筋の見解について」(1962年10月7日)、『高碕・廖覚書交換(1962年)』、外務省外交史料館蔵、E'0212。

**兜**《日本对匪贸易热的再发作》,《中央日报》1962年10月2日。

⑤「国府、肥料輸入契約の廃止を警告」、『朝日新聞』1962 年10月18日。

⑩中国課:「周鴻慶の処理について」,『周鴻慶事件』(第一巻),外務省外交史料館蔵, A'4-0-0-7-2。

⑦「周鴻慶事件に関する件」,『周鴻慶事件』(第一巻),外 務省外交史料館蔵, A'4-0-0-7-2。

⑩中国課:「国府の中共亡命者に対する要求の件」、『周鴻慶事件』(第一卷)、外務省外交史料館蔵、A'4-0-0-7-2。

⑩「外務省、中国問題に統一見解」,『朝日新聞』1964年3月5日。

⑩後宮虎郎:「最近の日華関係」,『世界動向』,総150号 (1964年9月)。

⑩『日中問題 自民、大勢は慎重論』,朝日新聞』1964年1 月23日。

⑩「吉田元総理から張群秘書長あて返翰」(1964年5月7日),『日・中華民国関係』,外務省外交史料館蔵,A'395。

⑩添谷芳秀:『日本外交と中国1945-1972』,第172頁。

⑩佐藤栄作:『佐藤栄作日記』(第二巻),朝日新聞社1998年,第80頁。

⑯北米局北米課:「池田総理とアメリカ元副大統領ニク

ソンの会見録」、『米国要人訪日』、外務省外交史料館蔵、 A′401。

- ⑩田川誠一:『日中交流と自民党の领袖たち』,読売新聞 社1983年,第25—32頁。
- ⑩千田恒:『佐藤内閣回想』,中央公論社1987年,第141頁。
- ⑱アメリカ局北米課:「椎名大臣、ラスク美国国务長官の会谈で大臣の発言要旨」,『椎名外務大臣訪米関係一件』, 外務省外交史料館蔵, A′1-5-2-1。
- ⑩アメリカ局北米課:「椎名大臣、ラスク美国国务長官の会谈で大臣の発言要旨」,『椎名外務大臣訪米関係一件』, 外務省外交史料館蔵, A′1-5-2-1。
- ⑩池田直隆:『日米関係と「二つの中国」――池田・佐藤・田中内閣期』、第176―178頁。
- ⑩「中国問題で米側説明/仲介役は頼まず」、『朝日新聞(夕刊)』1965年1月14日。
- ⑩「共同声明の全文」、『朝日新聞(夕刊)』1965年1月 14日。
- ⑬「首相答弁/『吉田書簡』が拘束」、『朝日新聞』1965年2月9日。学界通常将此信称为"第二次吉田书简"。
- ⑩「通産省、とりあえず輸出承認」、『朝日新聞』1965年2 月9日。
- ⑩木村時夫等編:『松村謙三 資料篇』,桜田会1999年, 第471頁。
  - ⑩「首相、年頭の外交構想」、『朝日新聞』1966年1月1日。
- ⑩田桓主编:《战后中日关系史年表1945-1993》,中国社会科学出版社1994年版,第259页。
  - ⑱「首相、年頭の外交構想」,『朝日新聞』1966年1月1日。
- ⑩「入国拒否は取り消さぬ」,『朝日新聞』1966年4月 21日。
- ⑩「現情勢で考えぬ日中大使級の会談」,『朝日新聞』 1966年4月9日。
- ⑩「首相、衆院代表質問に答弁/『大陸も台湾も大切』」, 『朝日新聞』1971年7月20日。
- ⑩田川誠一:『日中交渉秘録田川日記──14年の証言』, 毎日新聞社1973年,第73頁。
- ◎波多野澄雄編著:『池田、佐藤政権期の日本外交』,第 154—155頁。

- ⑩外務省中国課:「佐藤·蔣会談議事録」(1967年9月), 『佐藤総理中華民国訪問関係 第二巻』,外務省外交史料館 蔵,A'1-5-1-15。
- ②楠田実:『楠田実日記――佐藤栄作総理首席秘書官の 2000日』,中央公論新社2001年,第776頁。
  - ⑩「复交交渉の準備」、『朝日新聞』1972年7月7日。
- ◎栗山尚一: 「日本の台湾問題に関する立場」, 『霞関会会報 2007年第10号。
- ⑩「首相、実質的統一見解/日中関係正常化すれば台湾は中国領土」、『朝日新聞(夕刊)』1972年3月1日。
- ⑩「首相、賛成と表明/中国の対日政治三原則」,『朝日新聞(夕刊)』1972年3月27日。
- ③绪方貞子:『戦後日米、日中関係』,東京大学出版会 1992年,第185頁。
- (3) JAPAN/PRC RELATIONS NIXON/TANAKA MEETING, July27, 1972, NIXON NSC FILES, HAK Office Files, Country Files—Far East, Box102.
- ⑱池田直隆:『日米関係と「二つの中国」──池田・佐藤・田中内閣期』、第415頁。
- ®MEETING OF RICHARD NIXON AND KAKUEI TANA-KA PRIME MINISTER OF JAPAN, Hawaii, August-September, 1972, (Department of Stste, August 1972)NIXON NSC FILES, VIP VISITS, TANAKA VISIT(Hawaii), Aug-Sep. 1972, Box926.
- ③参见「『台湾処理』で基本見解/『中国帰属』の原則守り 現実的解決」、『朝日新聞』1972年8月24日。
- ③石井明:「日台断交際の『田中の親筆手紙』を巡り」, 『社会科学紀要』2000年第50辑。
- ③田川誠一:『日中交渉秘録田川日記――14年の証言』,第360―362頁。
- ③田川誠一:『日中交渉秘録田川日記——14年の証言』, 第366—367頁。
- ③『日中共同声明日本側案の対中説明」、「黙約事項」 (1972年9月26日)、『田中総理中国訪問』、外務省外交史料館 蔵、2011—0721。
- ③池田直隆:「佐藤内閣と『二つの中国』」,『国際関係論研究』2002年第21号。
- (40) TANAKA VISIT TO PEKING. From Secretary to President. LotFile 74D208, Box8, RG59, N. A.